

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente

REDATOR, José M^a Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann

Hoc est victoria quae vincit mundum, nubes nostra.

1^o Joan V, 4.

San José, viernes 21 de Agosto de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati
in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20). BE PROSP.

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Correspondencia en París para anuncios y reclamos:

M. A. LORETTTE, Rue Caumartin, 61;

Paris, Bibliógrafo y Periodista.

CONDICIONES

Suscripción por un mes \$ 1.000.

Número suelto del día \$ 1.000.

atrasado \$ 1.000.

Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

CANTÓN DE CARRILLO (Guanacaste)

Habiendo cesado ya completamente la langosta en este Cantón, de cu-

ya calamidad di noticia antes, me o-

cuparé en adelante (siempre que Dios

me conceda la vida y mis ocupaciones

lo permitan) en todo lo que halle digno

de referirse, ya que la bondad de

sus moradores y el bien público á ello

me obligan. Al hablar del Cantón

de Carrillo, que tantas pruebas de

carmo me ha dado, no olvidaré tam-

poco el resto del Guanacaste, y así,

de esta parte de la República hablare

en el presente número, dando á cono-

cer los tesoros de riqueza que encie-

tra y los adelantos que ha tenido

ocultos por muchos años. Al expre-

sarme así, no me aventuro, pues tengo

en mi apoyo la opinión del Ilustrísimo

señor Obispo, la del Presidente ac-

tual y de su Ministro señor Ulloa, de

los extranjeros que han visitado esta

rica y extensa Provincia, y principal-

mente de la multitud de personas in-

teligentes que, o viajan frecuentemen-

te por acá, o se han establecido con

sus negocios.

Ocupándose de esta gran Provin-

cia, he tenido siempre un deseo que

ahora manifiesto y es: el de hacer un

esfuerzo para publicar una obra por

medio de la cual se sepa lo que es y

lo que vale el Guanacaste. Ojalá que

Dios me conceda satisfacer este mi-

deseo, y entonces podré ofrecer al

viajero una pequeña guía, y á la so-

ciedad costarricense una prueba de

gratitud en nombre de mi amada e

inolvidable Patria.

Dejando por intervalos la relación

de los sucesos de Carrillo, me ocupa-

ré del Guanacaste en general, dije, y

la razón (entre otras) está en ser esta

Provincia en extensión territorial, ca-

si la 4^a parte del territorio de la Re-

pública [ocupa] en extensión lo que

todo el reino de Bélgica y tan impor-

tante, según observaciones e informes

recogidos, que ocupa un lugar prefe-

rente después de las más importantes

poblaciones del centro. Notando la fer-

tilidad de su suelo, no oculto que hay

partes de terreno desfavorables á la

agricultura, pero esto desaparece al

contemplar multitud de otros parajes

que convidan al laborioso agricultor y

animan al que vacila trasladarse por

acá.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO

AGOSTO Este mes tiene 31 días.

Vier. 21.—Santa Juana Francisca Fremiot; san-

ta Basa y sus tres hijos, mártires; santos

Bonoso y Maximiano, mártires.

HACIENDAS Y FINCAS

Haciendas (breve relación).

Dando principio á este trabajo; ci-

taré todo según su importancia, así es

que tenémos: 1^a Catalina, 2^a Mojica,3^a Palo Verde, 4^a Miravalle, 5^a Ci-

ruellas [dicen pertenecer hoy á Mr.

Keith] todas pertenecientes á don

Bernardo Soto y con 20.000 cabezas

aproximadamente. La hacienda Jo-

bo de don Alejandro Hurtado con

7.000 cabezas aproximadamente. La

hacienda Santa Rosa del doctor Ba-

rrios, con 5.000 aproximadamente. La

hacienda El Viejo de don Alfonso Sa-

lazar [finao]. La hacienda Taboga

de don M. Barahona, la hacienda

Guachipelín y La Cueva de Rojas y

Muñoz. La hacienda Rasohondo y Ci-

ruellas (ya citada) de Mr. Keith y

Castro Fernández. La hacienda Sa-

poá de Moriche. La hacienda San

Jerónimo de don Antonio Alvarado.

La hacienda Pelón de doña Guadalú-

pe Marín. La hacienda San Jeróni-

mo del General don Víctor Guardia.

La hacienda La Unidad de don

Antonio Rivas. La hacienda Santa

Elena (ignoro su numero).

Haciendas más pequeñas: hay mu-

chos y en algunas fincas nuevas, habien-

do una que tiene más de 25.000 pies

de café.

En Carrillo se ensaya y se siem-

bra con buen éxito en finquitas redu-

cidas. Citaré aquí una cosa, y es: que

el Presidente Guardia fué obsequiado

una vez con unas pocas libras del ca-

fé de este cantón, y se sabe que lo

guardaba para determinados días. El

grano es pequeño, tira al azul y de un

ároma, según fama, poco común.

Siguiendo mi descripción agregare

que fincas pequeñas de diversos tie-

mos y con toda clase de cultivos hay

en todo el Guanacaste, siendo el Can-

tón de Carrillo relativamente así co-

mo el más poblado; así también el

que ofrece con más frecuencia gracio-

sas finquitas en todas direcciones; sien-

do las de aquí como las de todo el

Guanacaste [menos las ya citadas] de

1.10, 14, 30 y de más de 60 manza-

nas cultivadas, según la actividad y

recursos de sus dueños. Este núme-

ro de propietarios en miniatura es

grandísimo [hablaré de la ventaja que

reportan las propiedades divididas

entre muchos dueños]; así hay

centenares de posesiones por to-

das partes. Para dar una idea del

adelanto diré tan sólo que hasta los

más pobres van cercando sus propie-

dades con alambre de acero espigado,

cosa que viene notándose de 6 años

atrás.

De este número abajo son inconta-

bles, habiéndolas desde 6, 10, 25 ca-

bezas en adelante hasta 100 y 200, etc

etc. etc.

2^a FINCAS HACIENDAS

En primer lugar está la de los herma-

nos Jiménez. El Tempisque (cuán-

do fué hacienda llegó á tener más de

12.000 cabezas.). Aquí está la fabri-

ca de aguardiente, — contiene algún

ganado, gran plantación de caña de

azúcar y una buena sierra para hen-

der madera, que tiene en abundancia,

El Porvenir, de don José Cabezas.

con buenos repastos, y sus dependen-

cias para poder aserrar madera tam-

bién.

3^a FINCAS PROBABLEMENTE DICHASES

Sin clasificarlas, por ignorar su va-

lor y cultivos, son por acá:

En Santa María (Liberia) la de

don Federico Sobrado, con más de

40.000 pies de café.

En Las Cañas: La Palma, de F. Vi-

niegra y C^a.

ruina en seguida para el campesino y las consecuencias más tarde al país.

JUAN PAZ SOLÓRZANO,
Presbo.

CRONICA

de la Visita Canónica al Guanacaste
y Guatuso.

EN EL VAPORCITO.

Desde las 2 a. m. del día 8 de Febrero todos estábamos de pie alistan-do nuestros respectivos equipajes pa-
ra tomar á las 4 a. m. el vaporcito que
junto al muelle del estero esperaba
sus pasajeros, arrojando negro humo
de su chimenea, que inmediatamente
se desvanecía agitado por el viento.

Con peligro de darnos un baño involuntario, descendimos por una empinada y movediza escalera, para ir á sentarnos entre los equipajes, y cofres, porque estos vaporcitos carecen de lo más indispensable para pro-porcionar una navegación cómoda que merece aquella travesía hermosa y variada y á que tiene deseo el que paga su dinero.

Ni compañías de transportes, ni em-presarios particulares han puesto á la disposición del público embarcaciones que hagan fácil y agradable la comuni-cación de nuestro interior con los pueblos del Guanacaste, permane-ciendo así casi interrumpidas las rela-ciones entre unos y otros.

Un prolongado silbido sonó de re-pente, el timonel ocupó su lugar, sol-taronse las amarras y el vaporcito se engolfó con rapidez en las aguas le-vantando borbotones á uno y otro lado:

Iluminados aún por la luz de la luna, se contemplaba la hermosa Pun-tarenas, silenciosa como un inmenso cementerio en donde yacía sepultada la vida y animación de la antigua es-tación marítima y primera expansión de Costa Rica.

Y aquella ciudad pintoresca y vi-viente, en cuyo seno los agentes con-sulares de Inglaterra, Estados Uni-dos y Alemania llevaban una vida más agradable y animada que en los otros puertos de la costa; aquella ciu-dad, antes rodeada por innumerables embarcaciones procedentes de todas las naciones civilizadas, se encontra-ba como abandonada, solitaria, y lo que es peor, hasta amenazada en su propia existencia con la apertura de un nuevo puerto.

No parece sino que la desgracia ha caído sobre aquel lugar bañado con la sangre de un hermano nuestro y glo-rioso proscrito, el general Mora, cuya talla gigantesca me parecía ver leván-tarse de su tumba regada por las olas, rodeada con la aureola de la inmortalidad y coronada con el laurel del hé-roe de la independencia nacional.

El terror de Walker, el espanto de los filibusteros, el león y la gloria de Costa Rica, al ser pasado por las ar-mas el 30 de Setiembre de 1860, pa-rece haber escogido para reposo de su cuerpo, un lugar en donde el ésta-mido del cañón fuese reemplazado por el rugido del mar tempestuoso, el silbi-do del huracán que todo lo arranca, el grito de los combatientes y el estruen-do de las armas por el choque de las enfurecidas olas contra las rocas es-carpadas.

Parecíame oír una voz misteriosa e imponente que decía: "Detente, joh pasajero! y no pisces con tus plantas, las cenizas de un héroe á quien rindiieron homenaje sus más encarnizados enemigos, bajando la cabeza ante la más alta personificación del patrio-tismo centro-americano."

¡Oh desgraciada e ingrata humanidad! Apenas puede creerse en la muerte impuesta y ejecutada en aquel gran ciudadano que más de una vez expusiera su vida por la patria e in-dependencia centro americana.

Tristemente entretenido en la con sideración de las fatales consecuencias de la desenfrenada ambición de mando y poder de los hombres, pasamos frente á frente de la Punta, en donde nuestro vaporcito se lanzó á las aguas del océano inmenso, cuyas gotas, como los políticos, trabajan turbulentamente por devorar riberas y engendrar playas.

¿Qué anuncia el mar con su conti-nuo movimiento, sino el vaivén de la pobre humanidad agitada por el huracán de las pasiones? ¿Dónde detiene el mar su furor y en qué punto tiene su descanso, sino en el mismo lugar y punto en que el ambicioso detiene y reposa su sed de mando y oro, de ho-nores y placeres? ¿Quién osará decir al mar, ó al ambicioso político: "de aquí no pasarás," sin sentir el azote de una tempestad desencadenada, con un seguro naufragio de sus bienes, y que lo arrojará á playas extranjeras, lejos de su patria, de sus amigos y de lo que más ama?

En ese ruido sordo que se levanta al rededor, producido por las olas en continno combate sobre abismos insondables, ¿quién no ve la imagen de la sociedad, que movida por el viento de los principios disolventes de irreligión y corrupción política, marcha en continua guerra hasta precipitarse en el abismo de la rebelión social? Pór-que en ese torbellino, encontrándose ideas contrarias e intereses igualmen-te codiciados, la victoria pertenece al más atrevido y más fuerte, jactándose en decir: *Ego sum leo.*

GACETILLAS

i Cosas libres!—El papel llamado *La Prensa Libre* publicó ayer un artículo?—no, aquello no era artículo ni cosa parecida; era una serie de desatinos muy digna de un... papel libre. El articulejo está firma-do por Lux, pseudónimo de Gregorio Quésada, doctor homeópatico de la Sabana. Es obra digna de tal autor, pues tiene sus verdaderos ca-racteres, á saber: mala fe, crasa ignorancia y ce-rebro desconcertado.—El hecho de haber salido á luz el monstruoso engendro el dia onomástico de nuestro venerable Prelado, revela la maligna intención de su legítimo productor, quien esta vez ha sabido colocarse á la propia altura de sí mismo.—Vamos á contestar.—¿Contestar? á quién? á *La Prensa Libre*?—¡Qué locura! ¡á Gregorio Quésada? Dejémosle tranquilo en la Sabana practicando homeopatía.

Que pase.—Dice *El Diariito* de anteayer: "La Prensa Libre y La Unión Católica han tomado la diversión de gastar pólvora en salvas discutiendo de si daban ó no tales ó cuales leyes. Pero, niñas, si ya el Poder Ejecutivo dijo de lo qué debía el Congreso ocuparse durante las sesiones extraordinarias. Entonces para qué esa discusión inútil."

Traslado á *La Prensa Libre*; nosotros se lo dijimos desde el principio, que estaba errada en su creencia, y no discutimos más sobre eso. Va ve el colega lo que se ha merecido de *El Dia-riito*.

San Isidro de la Arenilla.—La iglesia de este interesante barrio va á ser enriqueci-da con una preciosa pila bautismal, de mármol, que llegó á Limón el 15 del presente, en el vapor *Portuguese Prince*. Nuestras felicitaciones á los buenos isidreños y á su digno señor Cura.

Suplicamos á nuestros Agentes se sirvan activar el cobro de las suscripciones pendientes y su remisión, y á los suscriptores presten atención á esta exigencia que nos vemos obligados á dirigirles, á fin de poder sufragar los gastos de la empresa.

La Emulsión de Scott es el mejor medio de administrar las grasas fosforadas. Esto es debi-do sin duda á la facilidad con que es asimilada por el organismo.

Don Gabriel Iguina, Médico-Cirujano por la Universidad de Madrid,

Certifica: Que hace años viene haciendo uso de la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfatos de cal y de sosa, ha-biendo obtenido buenos resultados en aquellos casos en que ha creído necesario su empleo.

Y para que conste donde convenga, expide la presente en Camuy, Pto. Rico, á 14 de Mayo de 1894.

DR. GABRIEL IGUNA.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorpo-rado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silves-tre Solís.—8^a Avenida, O.

REMITIDOS.

A LUX.

La Prensa Libre en su número 2220 inserta un comunicado, suscrito por el pseudónimo Lux, en que se exhibe á Costa Rica ante la faz del mundo como un país de hipócritas e idólatras. Esta aseveración, aunque problemática como lo manifiesta, da una triste idea de nuestro modo de ser y es un insulto grosero al Gobier-no y á la nación entera, esencialmente católica.

El articulista demuestra de un modo evidente, pertenecer á la secta de protestantes intransigentes, enemigos acérrimos de la verdadera religión: li-beral *sui generis* que en las prácticas del culto no ve más que amenazas á la libertad, como los célebres molinos de viento de don Quijote de la Man-chia.

El señor Lux cree que todo el qué obedece á la Iglesia de Jesucristo y práctica sus preceptos, debe forzosamente ser hipócrita; pero es porque llegado el caso que él supone, sin nada se revestiría de hipocresía, á trueque de llenar su estómago—"Cada ladron juzga por su opinión."

Si el señor Lux fuera liberal ge-nuino, dejaría que cada uno ocupe to-dó su tiempo en oración, si bien le

place, que nosotros los católicos no le impe-diremos que él dedique todo su tiempo en inventos prodigiosos. Qui-zá el que trabaja para su vida futura gane más que el que sólo busca os-tentación y riqueza.

Lástima que *La Prensa Libre*, pe-riódico que aunque liberal, es *serio y juicioso*, dé cabida á artículos tan insulso-s y faltos de verdad como el de-que nos hemos ocupado.

UN CATÓLICO.

Cantón del Naranjo.

Con el fin de atender á los fines que incumben á la Municipalidad para el mejoramiento y progreso que está llamada á fomentar, la Municipalidad del Naranjo tuvo á bien aumentar á *cinco centavos* el metro, por trimes-tre, el derecho de alumbrado público de la villa, y establecer el impuesto sobre los beneficios de café, gravando con \$ 50 los de primera clase y con \$ 25 los de segunda. Sometido ese acuerdo al conocimiento del Gobier-no, éste se sirvió impartirle en apro-bación, por considerarlo, como lo es, de todo punto equitativo. En lo del alumbrado no puede ser más módico; en otras villas se exige más; y en cuanto á los beneficios, en nada excede de lo racional que en otras partes se cobra.

Había también la Municipalidad so-metido al Gobierno un detalle formula-do desde el año pasado por las Juntas itinerarias de los distritos del centro, San Miguel y Concepción, para la cons-trucción de los puentes del río Pilas camino á San Miguel y camino á Con-cepción, y Concepción para el puente de Palmitos. Estos detalles fueron debidamente publicados en *La Gaceta*, conforme á la ley, sin que nadie hicie-ra reclamación; y en consecuencia re-cibieron la aprobación del Poder Ejecutivo, desde Octubre del año pasado para que pudieran cobrarse. (Véase *La Gaceta* del 4 de dicho mes y año,

En este estado las cosas, se presen-tan varios vecinos del Centro pidién-do á la Municipalidad se reforme la Tarifa, que ellos consideran excesiva. (!) y se les exima á ellos del Detalle para los puentes, en que no se creen interesados.

La Municipalidad, que no procura-sino el bien del vecindario, no puden-mos qué desestimar la reclamación por infundada y extemporánea, ambas razones de mucho peso que los recla-mantes sabrán estimar debidamente. Fué *infundada* la reclamación porque el impuesto de alumbrado y el de los beneficios guardan perfecta equi-dad con la fortuna de los que deben pagarlos, y no son de ninguna mane-ra injustos; el detalle que comprende á vecinos del centro, es porque éstos derivan provecho de los puentes á que se refieren. Y fué *extempora-nea* la reclamación, porque dejaron trascurrir el tiempo que la ley les ofrecía para hacer la que á bien tuvieran, y una vez recaída la aprobación del Poder Ejecutivo, no es ya de la com-petencia de la Municipalidad alterarla en ningún sentido.

Insertámos á continuación la resolu-ción de la Municipalidad.

"Artº 7º.—Visto un memorial suscrito y presentado por varios vecinos del centro de esta villa en el que piden se reforme la Tarifa de impuestos municipales formulada por este Ayuntamiento y aprobada por Acuerdo nº 121 de fecha 31 del mes próximo pasado, y para que se impruebe un detalle levantado por las Juntas Itinerarias del Centro, San Miguel y Concepción de este Cantón, para la construcción de varios puentes, cuyo detalle fué debidamente aprobado desde el año próximo pasado, se acuerda: desatender tal solicitud por las razones siguientes:—*a)*. En cuanto á la Tarifa. 1º Estando aprobada por el Supremo Poder Ejecutivo, según consta por el Acuerdo preinserto, esta Corporación debe respetar tal disposición por tener fuerza de ley; y 2º Que además de la razón expuesta no es de la competencia de este Ayuntamiento conocer sobre reformas ó modificaciones que quieran introducirse á dicha Tarifa, sino de la del Poder que la aprobó; y *b)* En cuanto al detalle. Que no habiendo hecho reclamación alguna los peticionarios en el término de quince días que fija la ley, cuyo término hace más de un año que expiró, la que ahora presentan debe desecharse por improcedente y extemporánea."

Naranjo, 17 de Agosto de 1896.

X.

Noticias por cable.

NUEVA YORK, 16.

El comandante de Santa Clara informa que tuvo muy buen éxito la expedición de reconocimiento que fué á las montañas de Siguanea al mando del coronel Vásquez, se hizo dueño de 108 caballos y mulas, gran cantidad de maíz y pertrechos de guerra; la columna perdió dos hombres. Se anuncia oficialmente de Matanzas la destrucción por la columna de Matina de otro hospital de los facciosos subido en la sierra de Angustias, murieron seis rebeldes en la defensa del campamento. Las fuerzas revolucionarias situadas en Pan de Azúcar y Puerto Escondido incendiaron 45 ranchos y tomaron posesión de 500 reses. Gómez se queda en Oriente perfeccionando la disciplina de su nuevo ejército para invadir el centro de la Isla; se calcula que pueda obtener de Santiago de Cuba de tres a cinco mil reclutas para la infantería, y de Puerto Príncipe de seis a ochocientos, para la caballería. Gómez dilatará por lo menos 6 semanas para llegar á Santa Clara. Weyler ha sido obligado á abandonar Oriente por falta de refuerzos; está retirando de los campamentos á los principales Generales; George Bronson Reu, que se decía había muerto, está con los rebeldes.

WASHINGTON, 16.

España presentará una cuenta crecida al Gobierno americano por daños recibidos de las expediciones filibusteras. El informe presentado por Dupuy de Lôme demuestra que las sociedades de cubanos en Estados Unidos levantaron grandes cantidades de dinero y compraron buques para usar en expediciones contra Cuba. El informe alega que el Gobierno americano no hace ningún esfuerzo para impedir la salida de los filibusteros.

HABANA, 16.

El rápido desarrollo de la viruela y fiebre amarilla está causando pánico en las filas del ejército español; los oficiales no aclimatados hacen grandes esfuerzos para conseguir permiso de volverse á España. Los Generales Ochando y Bargues, dos oficiales del Estado Mayor, dos coronellos, tres tenientes coronellos, dos mayores, seis capitanes y dos comandantes navales han vuelto á España, y mil otros oficiales han

pedido permiso para volverse también. Cuatrocientas setenta y nueve familias españolas partieron de la isla durante la semana pasada.

MADRID, 16.

La Reina Regente ha condecorado al General Godoy con la Gran Cruz de la orden de méritos militares. Los insurgentes de la provincia de Matanzas están reclutando todos los hombres que pueden llevar rifle; á muchachos de doce años de edad se los llevan para servir de criados. El General Bosch confirma la muerte del caudillo rebelde Chongo Rivera.

NEW YORK, 17.

El correspondiente del Herald en Canea, dice ayer que tuvo conversación con Choussing Bry, diputado mahometano de Canea, dijo: Esperamos que la Sublime Puerta no acepte las propuestas de los diputados cristianos. Los mahometanos prefieren la muerte que vivir bajo semejantes condiciones: buscáremos donde vivir en Estados Unidos; desmienten los cuentos circulados por los cristianos respecto á la conducta de nuestros soldados; los mahometanos pierden tanto como los cristianos; si nos dejamos solos podemos arreglar la cuestión dentro de tres meses, si tuviéramos cincuenta mil hombres. En seguida tuve oportunidad de hablar con Timoteo, Metropolitano de Creta, quien me manifestó que si la Puerta no manda una respuesta favorable, los cristianos tendrán que apelar á las armas.

KEY WEST, 17.

Se susurra aquí que Weyler y el General Ochando desenvainaron sus espadas en el palacio, con el fin de reunir antes qué éste se embarcará para España; se dice que el sobrino de Ochando, que es teniente en el ejército, fué acusado de haber comunicado á Antonio Maceo ciertos planes de Weyler, y éste le aconsejó de suicidarse ó ser fusilado por traición; el teniente escribió á Ochando explicando el asunto y asegurándole de su inocencia y en seguida atravesó el corazón de un balazo. Ochando averiguó la verdad en la Habana y partió para España con el propósito de obtener justicia.

Se desea comprar una finca de CAFÉ; dirigirse pára pormenores á casilla nº 412, á Gregorio J. Gómez en San José, ó don Antonio Cosio.

TOSES Y CATARROS.

Como curativo de la Tosis y del Catarro no tiene igual la Emulsión de Scott. Hay gran diferencia entre "detener" ó "aliviar" y "curar radicalmente" un catarro ó tos. No puede haber curación real sin hacer desaparecer la causa de la enfermedad. La Emulsión de Scott devuelve al sistema robustez y fuerzas haciendo que no esté tan expuesto á estas enfermedades. El principio de la Tisis es á menudo un catarro ó tos. Como la

Emulsión de Scott



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfato de cal y de soda cura tan efectivamente la tos y el catarro, se la considera muy necesaria medicina de familia que es prudente conservar en la casa contra tan frecuentes afecciones. Es agradable al paladar. Los niños la toman con verdadero placer y los transforma de raquílicos y enfermos á fuertes y rollizos, blindandolos, por decirlo así, contra las Toses y Catarros y otras enfermedades. Pruébese. No hay nada mejor para curar la Anemia.

De venta en las Boticas. Rechácese las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

DR. ROS POCHET, MÉDICO CIRUJANO.

7º Avenida, Oeste nº 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.

Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.

Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

Negocio.

Se vende barato un piano que han regalado para que su producto sea empleado en los trabajos de construcción de la iglesia de San Francisco de Paula. Entenderse con el que suscribe en San Francisco de Mata Redonda.

Julio 23 de 1896.

RAFAEL PORRAS,

Vicepresidente de la Junta.

Rafael Meza A. DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

Gregorio Martínez S.

NOTARIO PÚBLICO.

Avisa al público en general y á sus clientes en particular que ha trasladado su oficina á los bajos de la casa que ocupa don Nicomedes Sáenz: 7º Avenida, Oeste, número 481.

SE VENDE una hermosa casa en punto céntrico. En esta imprenta se dará razón.

Oportunidad.

Se venden dos casitas en el bajo de Cuesta Moras.

Informarán en la Imprenta de J. Canalas.

VINO Y JARABE de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Aísla y endereza los huesos de los niños raquílicos; devolvié el vigor y la actividad á los adolescentes débiles y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva a los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con sus beneficios influye la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARÍS, 7, rue Vivienne en todas las farmacias.

SALUD DE LAS SEÑORAS APIOLINA CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apio, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo menstrual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas; y comprometen á menudo la salud de las señoras.

Depósito en PARÍS, 8, Rue Vivienne

VINO QUINA Y HIERRO

de GRIMAUT Y C°, Farm. en PARÍS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrhea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos a estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dinman del empobrecimiento de sangre. Exceltando el apetito, estimulando el organismo y reconstruyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA Y HIERRO de GRIMAUT Y C°, desarrolla con rapidez a los niños endebles y a los jóvenes pálidos y abatidos; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de los riñones, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las convulsiones penosas, y sostiene á los an-

estos. Este Vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA DE PELLIZZIER.

Depósito en PARÍS, 8, rue Vivienne.

Cápsulas de ANTIPIRINA

del DOCTOR KNORR

Único Inventor

Estas cápsulas son el específico seguro para las J. que causan Neuralgias, Lumbargia, Clásica y Dolores artificiales, de la Coqueta y el Diabète. Son excepcionales para combatir el mareo.

La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El Dr. Profesor G. SEE ha definido la Antipirina diciendo que «es el remedio de los dolores y del dolor».

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas.

Depósito en PARÍS, 8, rue Vivienne

JARABE DE RÁBANO YODADO

de GRIMAUT Y C°

Recetado por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, encías y dientes; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAUT Y C° que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

EN PARÍS, 8, rue Vivienne.

EN TODAS LAS FARMACIAS

J. P. LAROZE

PRODUCTOS
FARMACEUTICO
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

Jarabe Depurativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Ioduro de Potassium
Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cavarosas; reumáticas; fibrosis blancas; granulosas en el pecho; accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
Tonico, Anti-Nervioso
Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos.
Depósito en todas las principales Boticas

Jarabe Ferruginoso
DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUINA AMARGA
al Proto-Ioduro de Hierro
El estadio líquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los colores pálidos, las perdidas blancas, las demoras y supresiones menstruales, la anemia y el rachitismo.

Jarabe Sedativo
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS
al Bromuro de Potassium
Químicamente puro. Es el calmante más seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las nevralgias, la epilepsia, la histeria, las nierposas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

a toda persona que deseé

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y Venta de ataúdes

de PEDRO SUÑOL,
CALLE DE LA MERCEDE

6 sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Perra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

BOTICA, DROGUERIA Y PERFUMERIA. “La Victoria.” DEL DR. M. ZUNIGA.

Grandes remesas de mercaderías acaban de llegar.—10% de descuento sobre facturas que no bajen de \$ 200.—Hemos recibido Aceites y Vinos en envases muy adecuados para el consumo en las iglesias.—Precios los más bajos en plaza.—Infinidad de artículos para Pulperías.—Se vende un elegante envase para Botica.—Llegó ya el famoso Vino de hierro y carne de Parke and Davis y el Restaurador del apetito.—Servicio profesional y desecho de recetas bien atendido.—Se envían mercaderías á todos los lugares de la República.

Horas de consulta	8 a 10 a. m.
	12 a 2 p. m.
	7 a 8 p. m.

del Dr. Zuniga.

Apartado 66.

Teléfono 142.

SE DESEA CAMBIAR

una casa y solar que están en el barrio del Carmen en Cartago y una casa casa y solar en Tierra-Blanca por un solar que esté en el radio de San José.—No importa que se tenga qué añadir algo de dinero.

Para más detalles e informes en la

HACIENDA PINS.

AVISO.

En la Avenida 8, número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA de todas clases; también se venden hechos y se componen.

Venta de COECHONES de toda clase
á precios modicos.

Alfonso Tornieri

INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Leyir el método). 30 años de éxito.

París, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de Bou, rue Richelieu, 102.

POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina e Columbo

DULCEZA DE MER.TOG.VEN(VEN(AUSTRIA).

Este VINO te tisican e, febrifuge, antinevrosis, cura las Afecciones escrofulosas, Flebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente a los niños, a los enfermos débiles, y a las personas debilitadas por la edad, las enfermedades o los excesos.

Dr. Adm. DEETHAN, en París, y en todos sus postos de remedios franceses en España. — Precio: 24 m.

:Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante. El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Rines, Bazo e Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliar, Catarro de la Vejiga. 5°., 8°., 10°.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.

LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina, como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstrual. DOSIS de 25 a 50 CENTÍGRAMOS.

HEADINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemiceratia, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA. — NUNCA FALTA !!

De venta en todas las Boticas.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrece jabones amarillos y blancos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

GRAN BARATILLO

Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe.

Aprovechen la ocasión LUIS ARCE.

También se venderá á precios muy bajos la estantería, mostradores y urnas.

¡Por Mayor!

Arroz, maíz, manteca, harina, Canfin Astral, alambre para cercas, hierro para techos, vena para bestias, cacao, papel para imprenta, muy barato.

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; pañuelos, materiales para jabonería, pinturas, aceite y aguarrás, y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

Tipo de San José.